
教师节到了
李克强总理这样说

①教育承载民族的希望和未

来，教师是国家大厦的基石。②

全国1500多万教师支撑起世界最

大规模的教育体系，是最宝贵的

社会财富。③要平等施教，让更

多孩子站在同一起跑线上，依靠

勤奋学习和自身努力改变命运。

④强国必先重教，重教必须尊

师。@人民日报

WEI SHENG YIN微声音

FEI CHANG DAO非常道

张泉灵离职央视：
生命的后半段想重来一次

9日，央视主持人张泉灵正式

宣布离职央视，成为央视离职潮

中的一员。她发文写道：“今后，

我的身份不再是央视主持人，因

为生命的后半段，我想，重来一

次。”文中，张泉灵表示辞职之后

将成为紫牛基金的合伙人，投入

创投界。

张泉灵解释说，从头来过不

是否定，是敢放下。最难放下的

还不是名利，不是习惯的生活方

式，而是思维模式。我想，我做

好了准备，放下，再开始一次。

她说，决心改变起源是虚惊

一场。“简单说，年初天天咳血以

致医生怀疑我肺癌。排除了之

后，倒促成了我换个角度去思考

我的人生。”
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教师节拒绝送礼
是一面镜子 □和法堡

心都不安 王恒/漫画

今天是一年一度的

教师节。一些家长为了

让孩子在老师前增加印

象分，又在谋划着送老

师点啥。而今年，福州

铜盘中心小学的老师们

却说，别送礼，要送就送

我小视频说爱我吧。虽

然这所学校的做法在家

长中引起了一些争议，

但是老师们觉得，他们

在不忘倡导尊师重教传

统的同时，也是用一种方式来拒绝送礼之风。（9月9日《福州晚报》）
或许有人会说，出于尊师重教的考量，教师节来临，给老师送礼是应该的。

的确，在一个特别的节日里给老师送去衷心的祝福，也是人之常情。可不知何

故，近年来，这种原本朴素的尊师情感，却越来越变了味，以至教师节变成了互相

攀比的“送礼节”，有的家长甚至直接用信封装现金当作礼品。

有调查显示，面对“什么原因促使家长给老师送礼”的问题时，超七成的家长选

择了“想让老师多照顾自己的孩子”。而选择“对老师表达谢意”和“对老师工作给

予认可”的家长不到三成。可见，私利作祟乃是教师节变为“送礼节”的主要祸根。

而“送”和“收”的结果，不仅不是真心实意对老师的尊重，反而是有失于师者尊严，

也让正常的师生关系变了味，助长了歪风邪气。更为可怕的是，这种不良社会风

气，还会对孩子的心灵产生污染，必定对孩子正确人生观、价值观的形成十分有害。

无疑，今年教师节，面对家长的送礼冲动，铜盘中心小学的老师却拒绝送礼，只要

求学生们拍一段微视频，表达对老师的敬意即可，这种新颖的尊师方式值得点赞！这

样，一来可以让一些平时在学校里鲜于表现自己的学生有了一个特别的表达平台，说

出平时不敢对老师说的内心话；二来该“课外作业”可以让家长们有更多的时间和孩

子互动；三来此举有利于杜绝送礼歪风，让教师们过一个风清气正的节日。

简而言之，用“说爱我”的微视频代替送礼歪风，是值得一照的一面镜子。据

说，不少老师在看到学生发来的暖心视频后，直呼“幸福感爆表”，这其实也让老

师们有了更强烈的归属感和工作责任感。但愿“说爱你”微视频这种新颖的尊师

新风尚能延续下去。

SHI XIANG ZA TAN世相杂谈

“奇葩宣誓”奇在“逆法律”
□郭文斌

“如作不实陈述，违背良心和做人良知，灵魂深处将

日夜不安，内心饱受折磨和煎熬……”这是江苏省沭阳法

院在庭审之前要求案件当事人所宣读的誓言。沭阳法院

研究室负责人向记者表示，誓词为院长所创，已经实行半

年。律师指称，誓词太奇葩。（9月9日《法制晚报》）
“若说谎 ，灵魂将日夜不安”这样的誓词似乎够不上

什么“奇葩”，毕竟字面上容易理解，然而，“奇葩宣誓”的

奇并非在内容，而是体现在“逆法律”。

其一，“奇葩宣誓”奇是院长所创的。院长代表的只

是个人，而非法律，法律并没有明文规定要宣读院长创作

的誓词，可却实行了半年，试问，如果只是一个普通法官

创作的，能推行吗？这其实就是一种典型的“权大于法”，

而法院该是最讲法的地方，该是对法律充满敬畏的地方，

可在法院中，却仍然是权大于法；其二，“奇葩宣誓”奇在

超出法律程序。因为要求律师发誓并没有法律依据，而

且，“宣誓这个环节是在开庭核对当事人信息之后，在原

告陈述起诉主张和事实理由之前”，据某律师称，他从业

12年来，还是第一次在法庭上碰到这种事；其三，过分地

相信宣誓的力量。还说效果很好，并举例，“前一段有一

个当事人，宣读完誓词后，要求他签字按手印，告知他说

谎要承担法律责任，他就承认自己说谎了。”这实际上是

法律的力量而非宣誓的功劳。如果灵魂可以解决事情，

就无需法律来管了。而这个带有诅咒性质的誓词，听起

来不伦不类，更有东施效颦的嫌疑。

“奇葩宣誓”如果只是出现在坊间，只是出自普通老

百姓之口，倒也无妨，我们也可以一笑了之，但问题是这

个“奇葩宣誓”就出现在最该讲法的法院中，可面对这个

不伦不类且名不正言不顺的“奇葩宣誓”，竟然就这样实

施了半年，该法院居然没有法官指出来，恐怕也没有多

少人出来反对，一般情况下，院长要出台这样的“宣

誓”，至少也应该征求相关人员的意见，怎么就没有人反

对呢？为何这些法院只信奉权力而不据理力争？这才

是最可悲的。


